

Le Tributaire

Bulletin de liaison de la CAPSA

Édition spéciale : LACS

Mot de la direction

La CAPSA profite de cette période d'acalmie hivernale pour vous présenter un retour sur les activités de nos lacs. Après deux ans d'application du *plan de lutte aux cyanobactéries*, que ce passe-t-il dans ces petits bassins bleus maintenant à l'abri du rugissement des embarcations et du mouvement des vagues ? Bonne lecture !

Chantal Leblanc,
Directrice adjointe

Toujours à l'œuvre...

Pour la saison 2008, les travaux se sont d'abord et avant tout ponctués par la mobilisation et l'harmonisation des acteurs présents autour des lacs. La prochaine rubrique vous présente quelques stratégies qui ont su se réaliser par cette concertation ou qui sont en bonne voie de le devenir.

➤ Mobilisation à St-Ubalde

Devant la réapparition des algues bleues, le besoin grandissant d'unir les forces et de procéder avec efficacité, les associations du lac Blanc et du lac Perreault de Saint-Ubalde ont bénéficié du soutien de la CAPSA afin d'établir une stratégie visant le contrôle du transport des sédiments. Les chemins périphériques entourant les deux plans d'eau étant principalement mis en cause, l'équipe de la CAPSA a aidé les deux associations à identifier les zones problématiques et à établir les priorités d'intervention. Cette approche a ensuite mené à une rencontre formelle

avec les représentants municipaux de Saint-Ubalde. Ceux-ci ont ainsi pris connaissance des réfections urgentes à apporter afin de minimiser l'impact du réseau routier sur la qualité de l'eau et prévoir les dépenses relatives aux interventions. Bravo à tous les



Les chemins sont souvent à l'origine d'une charge de sédiments imposante pour les lacs, comme en témoigne ce talus érosifs.

bénévoles des associations du lac Blanc et lac Perreault qui ont joué un rôle actif lors de ces approches.

➤ Réfection d'un ponceau au lac Alain

Cela faisait déjà un bon moment que l'association du lac Alain, en complicité avec la CAPSA, souhaitait la réfection du ponceau de leur plan d'eau. À vrai dire, l'association du lac Alain travaille depuis 2006 à rejoindre les objectifs du plan de protection proposé par la CAPSA. C'est donc dès l'hiver 2007, que l'association engageait des discussions avec la Ville de Saint-Raymond pour que celle-ci accepte de soutenir financièrement les travaux nécessaires au contrôle des sédiments et c'est en août 2008, après de nombreuses discussions, que le projet a pu se réaliser. D'autres travaux visant le contrôle du transport des sédiments demeurent également dans la mire de l'association pour la prochaine année, c'est donc un dossier qui reste à suivre !



Dès le printemps 2007, les représentants municipaux (ici Monsieur le maire Roland Dion) ont été invités à prendre connaissance des problématiques du lac Alain.

➤ Plan stratégique du Lac Simon

C'est au tout début de 2008, que l'association du lac Simon a mis sur pied son plan stratégique d'intervention impliquant tous les acteurs riverains du lac Simon : 2 municipalités (St-Léonard et Ste-Christine), congrégation des Frères St-Vincent, (camp de vacances du lac Simon) ainsi que tous les propriétaires riverains. C'est par ce plan que le rôle de chacun des acteurs, incluant la CAPSA, se trouve clairement défini transmettant ainsi les responsabilités de chacun.



Ensablement causé par le réseau routier du lac.

➤ Soutien aux lacs de la rivière Portneuf

C'est maintenant par un cadre plus officiel que la CAPSA apporte maintenant son soutien auprès de deux associations de lacs du bassin versant de la rivière Portneuf. Situés dans un bassin orphelin, les associations du lac Sergent et du lac Sept-Iles, déjà fortement actives dans leur milieu, ont donc pu cette année bénéficier d'un soutien financier permettant d'alléger le fardeau de leur activités, actions bénévoles et autres implications volontaires.

➤ Distribution d'arbustes au lac Sept-îles :

La CAPSA a poursuivi son implication avec l'association du lac Sept-Iles et la Ville de St-Raymond pour la réalisation de la deuxième année de leur plan d'action triennal en environnement. En plus de la campagne de distribution d'arbustes, l'association a également offert des conférences portant sur les installations septiques et les résultats de la diagnose écologique réalisée en 2007-2008. D'autres actions concrètes sont également prévues au cours des prochaines années afin d'assurer la protection de l'environnement de ce lac, occupé par plus de 480 résidences. Un dossier à suivre !

Les bons coups de l'année :

Outre les actions de concertations, la CAPSA tient à souligner quelques bons coups qui se sont joués autour des lacs cette année.

➤ **Lise Bégin-Langlois** : Présidente de l'association du lac Alain, cette oratrice hors-pair à la passion contagieuse a non-seulement su se démarquer lors du Forum régional sur les cyanobactéries, mais a également fait preuve de grande témérité et persévérance entourant le dossier du ponceau du lac en plus d'être responsable de la mise sur pied de « *Les échos du lac Alain* » (journal périodique). **Bravo Lise pour ton implication !**

➤ **Formation d'une nouvelle association au lac Sainte-Anne** : Bravo au comité provisoire du lac Ste-Anne qui a réussi à mettre sur pied une nouvelle association pour ce lac de St-Ubalde. **Félicitations à la nouvelle présidente, Mme Nicole Brouard, ainsi qu'à tous les riverains qui ont contribué au succès de cette démarche !**

➤ Affiliation des associations du lac Carillon :

Séparées par deux municipalités mais aussi par la configuration paysagère du lac Carillon, les deux associations existantes de ce lac sont parvenues à une entente commune permettant d'assurer une même volonté de protection pour la qualité de l'eau du lac. **Chapeau !**



Le lac Carillon

➤ Campagne de sensibilisation du lac Sergent :

Pour ceux et celles qui n'ont pas visité le lac Sergent cette année, n'ont pu apercevoir les panneaux de sensibilisation conçus et installés par l'association. D'une efficacité visuelle remarquable, un seul coup d'œil suffit à saisir l'objectif du message et toute l'importance d'agir pour la protection du lac.



Découvrir les lacs de Saint-Alban...

Plusieurs d'entre-vous connaissez déjà certains lacs de St-Alban tel que le lac Long ou le lac Clair. Mais connaissez-vous les autres lacs présents sur le territoire de cette municipalité ? Que ce soit en canot ou à pied, la CAPSA vous propose une randonnée vous permettant de découvrir 7 de ces lacs situés exclusivement en milieu naturel. Pour obtenir de plus amples renseignements ou pour vous procurer la carte des sentiers, vous pouvez communiquer avec la CAPSA ou directement avec M. Sébastien Perreault au 418-284-4232.

Les cyanobactéries... toujours parmi nous !

Même si elles ont moins suscité l'intérêt des médias en 2008, les algues bleues sont toujours présentes parmi certains lacs de notre territoire. Encore une fois, la saison 2008 a révélé la présence de cyanobactéries pour les plans d'eau suivants :

- Lac Sergent (Lac-Sergent)
- Lac Sept-îles (Saint-Raymond)
- Lac Blanc (Saint-Ubalde)
- Lac Perreault (Saint-Ubalde)

Merci à nos précieux partenaires !

